

FRATERNIDAD

Semanario Republicano

SUSCRIPCIONES

Pago anticipado
Un mes 50 céntimos
Los socios de "Fraternidad Republicana" podrán suscribirse por 25 céntimos al mes.

ANUNCIOS

á precios convencionales
ADMINISTRACION
A. Miranda, 1

Número suelto 5 céntimos

Alcoy-Viernes 24 Diciembre 1909

Año 111 --- Núm. 134

Natales solis invicti

Platón llamaba hijo de Dios al sol, exaltado á la divinidad por el sentimiento naturalista de su época; y como el sol, en el hemisferio Norte que ocupamos renace de su decrecimiento á la primera hora del día 25 de Diciembre, que es el momento en que empieza el solsticio de invierno, los romanos celebraban este día con el nombre de *Natales solis invicti* ó fiesta del renacimiento del sol invencible.

Mañana, pues, nacerá el Dios solar ó luminoso; el *Mithra* de los persas, el *Dionis* latino, el *Theos* griego, el *Dyaus* de la India, el *Devas* del sanscrito, el *Dios* español, el *Tius* de los godos, el *Dio* italiano, el *Tiv* antiojano, el *Dieu* francés; todos los dioses de los pueblos de Asia y Europa, pues, según el testimonio irrefutable de la lingüística, los diferentes nombres con que se designa la divinidad en los idiomas indoeuropeos proceden de una raíz común *div*, que significa luz.

Para el que conoce estas cosas, dice Buchner, la fiesta que parece resumir el más elevado espiritualismo de la religión cristiana, se identifica con las costumbres de una época en que imperaba la religión naturalista en toda su pureza.

Podemos, por consiguiente, decir, con ánimo de escarnecer creencias sentimentales que tenemos por respetables, en tanto sean sinceros, con el solo propósito de ir abriendo paso á la verdad, que el cristianismo es una parodia fantástica de las primitivas manifestaciones del sentimiento religioso, que tomó su forma más elevada en la heliolatría.

Porque, en realidad, las manifestaciones visibles del sol, explican el instinto de la adoración como ninguna otra causa de la Naturaleza.

Aun los animales desposeídos de razón se conmueven ante el gran espectáculo del amanecer.

Según Jacolliot, en su «Viaje al interior de las Bayaderas» que los numerosos elefantes domesticados en la isla de Ceilán, no cesan de dirigir su vista hacia el sol cuando amanece; y arrollando la trompa en espiral alrededor de uno de sus colmillos, fijan en lontananza su mirada móvil. «Nunca he podido observar», dice Jacolliot, sin sentir una profunda emoción interior, ese espectáculo del gigantesco animal, para

dar cierta dirección á sus pensamientos.»

Con mayor razón que en los animales inferiores, se explica este fenómeno en los hombres primitivos, dotados de más exquisitas disposiciones para la sensibilidad, y haciendo vida de constante relación con la naturaleza.

Se comprende, por tanto, que la inteligencia rudimentaria de nuestros predecesores concediera personalidad y atributos divinos al sol; lo verdaderamente admirable para nosotros es que subsista la superchería, en un estado de relativa civilización como el presente, bajo la forma cristiana que, aparte su sentido caótico, carece de la magnificencia de la heliolatría, por ejemplo, que enseñaba al mundo antiguo á cantar las excelencias de la vida en fiestas de amor, de luz y de flores.

Más, no obstante lo infundado de esta aberración, concedámosle los mayores respetos, considerando que todo lo que ejerce predominio en las conciencias toma carácter sagrado. Ahora bien; la tolerancia no es la pasividad, porque la pasividad es el abandono á las causas fatales; y el hombre que, conforme á la hermosa definición de Reclus, es la naturaleza formando conciencia de sí misma, tiene más altos destinos.

Por eso el deber de coadyuvar á la obra común del progreso que es, en síntesis, justicia y verdad: justicia, en las relaciones del hombre con el hombre; verdad en la investigación de las ocultas corrientes entre el hombre y lo desconocido.

Porque en la verdad y la justicia está el bien.

JUAN BOTELLA ASENSI.

La obra de Jesús

Mañana hace mil novecientos nueve años que vino al mundo el Apóstol de la revolución moral, el verbo y el alma de la religión cristiana. Este día es festejado en todo el Orbe católico como uno de los más grandes acontecimientos de la Humanidad. El advenimiento de un nuevo Mesías siempre ha llenado de regocijo á todos los oprimidos y desheredados de la fortuna, sin preocuparse si sus doctrinas estaban basadas en el error ó eran producto de una investigación hecha en la entraña de la Razón y de la Naturaleza.

Negar que el hijo del carpintero hizo un bien inmensamente grande á

la humanidad en la época en que personalmente difundía sus ideas, sería lo mismo que negar la evidencia, y en nuestra mente no cabe semejante aberración.

Fué un hombre de viva imaginación y poseía el don privilegiado de la elocuencia; pero lo que más contribuyó á que sus partidarios le amaran con ciega idolatría, no fue solamente la bondad de sus doctrinas, si que también porque anidaba en su pecho un corazón todo bondad y nobleza, y más grande que la inmensidad de los espacios, incapaz de dar calor á miserias mundanas que pudieran empañar la grandeza de sus ideales.

Por su amor á la humanidad oprimida y esclavizada, fustigó con entereza la conducta brutal observada por reyes y emperadores, tiranos y déspotas. Por eso lo sacrificaron é intentaron deshonorar su nombre. Pero su sangre de mártir no fué infecunda; sus sublimes doctrinas tomaron cuerpo y fueron protegidas desde Constantino hasta nuestros días.

Han transcurrido cerca de XX siglos. Hemos dirigido la mirada hacia todos los pueblos donde fueron regadas sus tierras con sangre de mártir, y, ni con la linterna de Diógenes, hemos podido encontrar un solo cristiano en el seno de la Iglesia romana.

¡Cómo cambian los tiempos!

A la caridad practicada por el Maestro se la ha sustituido por la limosna pregonada con clarines y tambores para envilecer al desgraciado ser que la recibe; la mansedumbre del mártir del Gólgota ha sido ahogada por la ira y la soberbia más desenfrenada; la sublimidad y abnegación del crucificado solo ha servido para levantar un templo de miserias pasionales y de mercaderes de elástica conciencia; su amor inmenso hacia la humana especie se ha trocado en odio de secta. Aquél murió por redimir al Pueblo, y sus sucesores han laborado por esclavizarlo y empobrecerle.

Los que en nombre de Jesús han aconsejado matanzas y guerras fratricidas; los que en nombre del más humano de los hombres han autorizado los tribunales más inhumanos que registra la historia (Inocencio III) y dan un código para que se rigieran por él (Gregorio IX); los que en su nombre y en el de la religión ayudan á sacrificar á otros apóstoles, que en los tiempos primitivos del cristianismo hubieran glorificado, olvidando enfurecidos la máxima de «no matarás»; ni conocen la caridad, ni pueden ser cristianos, ni deben representar al

Nazareno, ni han sentido jamás sus corazones los más elevados principios de justicia, ni deben arrogarse ningún derecho en nombre de una religión que solo nació para el bien.

De las doctrinas que predicó aquel hombre sublime, sólo queda en la mentalidad humana un dulce recuerdo.

CONSTANCIO MIRALTA.

Carta abierta

Excmo. Sr. D. José Canalejas.

Muy Sr. mio y de mi mas distinguida consideración: Sus amigos políticos, en unas elecciones pasadas, emplearon papel transparente en sus candidaturas.

En las últimas elecciones de concejales han hecho más todavía; las han impreso en papel secante para distinguirlas de las republicanas y, á la vez, impedir que, en sus mismas candidaturas, puedan sustituirse sus candidatos por los nuestros.

No entro en consideraciones sobre estos hechos porque no puede escaparse á su fina penetración el alcance que tienen, por cuanto coartan el libre derecho del elector y privan al voto de su condición esencial, que es el secreto.

Y como no puedo creer que un hombre como V., tan devoto de la democracia, aconseje, ni autorice, ni ampare siquiera tales procedimientos, le ruego me comunique su actitud y su autorizado parecer con respecto á los mismos, al objeto de publicarlo en estas columnas, para que la opinión sepa á que atenerse.

No dudando de su atención le dá gracias anticipadas s. s.

q. e. s. m.

Juan Botella Asensi

Electorerías

A todos nos ha quedado algo de las últimas elecciones; á nosotros, los republicanos, el triunfo moral, que toda la prensa reconoce, menos el *Heraldo*, temeroso de escamar á Canalejas; á los conservadores, el cosuelo de haber salvado el orden social, decidiendo con sus votos el triunfo del candidato demócrata en el distrito cuarto; y á los canalejistas, los números, con su irrefutable lógica de guardias municipales, escribientes, consumidores, etc, á razón de tres votos obligados cada uno, y de trabajadores inconscientes ó

miseros, adheridos como órganos electorales complementarios a la voluntad política de sus patronos.

Con lo cual se demuestra que los conservadores y católicos deponen su odio a los canalejistas y les favorecen, con tal de entorpecer el avance del partido republicano, tratándole de disolvente, demagogo y anarquista, para colocarle en pugna con las clases elevadas; que el partido republicano, en conjunción con el socialista, goza de la confianza del pueblo obrero; y que los canalejistas disponen de los votos del favor y del poder inherentes a todo caciquismo.

¿Le duele al *Heraldo* que publiquemos en letras visibles los 445 votos obtenidos por Botella en el distrito 4.º, porque representan el triunfo por la mayoría, y esto es un golpe mortal para el canalejismo?

Pues procuren restarnos simpatías en aquel distrito, para que otra vez no ocurra; pero dejen en paz a Botella, que de nadie ha hecho mención personal, a pesar de haberse citado distintas veces con menosprecio en las columnas del *Heraldo*.

No obstante, si el diario canalejista tiene interés en ello, puede seguir parodiando a «El Descuaje», y discutirse con él la triste gloria del escándalo.

A nosotros no nos molesta.

Y no sean ustedes tan guasones.

¿Conque días antes de la elección corría ya la voz de que los republicanos tenían dispuestos algunos miles de pesetas para gastarlos en el distrito de su ídolo?

Pues no lo sabíamos.

Y gracias por habernos ascendido de la categoría de descamisados.

Ahora resulta, según el *Heraldo*, que los que ejercían coacciones y suplantaban votos éramos nosotros.

Ni un solo ángel canalejista ha manchado sus manos con tales impurezas.

Que conste... el desahogo del *Heraldo*.

El secreto del voto es un derecho renunciabile, conforme; pero una cosa es que el elector lo renuncie voluntariamente, y otra que se le obligue a renunciarlo, forzándole a votar en candidaturas que hacen imposible el secreto, ó tan difícil que coarte la voluntad del elector.

También resulta, según el propio *Heraldo*, que somos nosotros los que pretendemos quebrantar el secreto del sufragio, puesto que asignamos falsamente y a nuestro placer a los elementos de la coalición católico-conservadora, el hecho de haber dado sus votos a los demócratas en el distrito 4.º.

Pero, señores, si eso lo confiesan espontáneamente los periódicos de la

referida coalición...

No hemos visto en la vida cinismo semejante al que se necesita para escribir esas farándulas.

Dice el *Heraldo* que ya tiene contestadas las preguntas que le hacemos, a propósito de si los demócratas, dentro de la monarquía, van tan lejos como podamos ir nosotros con la república.

Como no nos hemos enterado, seguimos preguntado a los canalejistas:

¿Son partidarios de la separación de la Iglesia del Estado?

¿Y del matrimonio civil?

¿Y de la expulsión de las órdenes religiosas no concordadas?

¿Y de la secularización de los cementerios?

¿Y de la enseñanza neutral?

¿Y de la jornada de ocho horas?

Contesten eso, y luego veremos si es cierto que van tan adelante como nosotros, ó si resulta que no van a parte alguna.

Por si acaso, seguimos esperando sentados la contestación.

Dice el *Heraldo* que nosotros impugnamos la afinidad de ideas con los canalejistas, por el empeño de combatirlos.

Vamos a verlo.

En las penúltimas elecciones municipales, nuestro partido acordó la coalición electoral con los canalejistas, para hacer más efectiva la oposición a las derechas, conforme a los principios del bloque de las izquierdas, predicado, entre otros prohombres, por Canalejas?

¿Por quién no se llevó a efecto? Por los canalejistas, que quisieron complacer a Maura, regalando cuatro puestos a los conservadores.

Ellos son por tanto, los que han impugnado y rechazado de hecho la afinidad de ideas con nosotros, prefiriendo la inteligencia con los integristas y conservadores, y demostrando con su conducta que están más cerca de la reacción que de la libertad.

Evolucionistas y revolucionarios

En el republicanismo patrio siempre se han originado estas dos tendencias.

Evolutivos y revolucionarios han buscado siempre desde un principio, la confianza de las masas para conducirlos al triunfo.

En su origen, contaron las dos tendencias con preclaras inteligencias que desarrollaron sus respectivos programas, dando margen a la división del partido republicano histórico en revolucionario y evolutivo.

Las voces de Castelar, Salmerón y Pi y Margall se alzaron para defender la evolución; sólo la vibrante y enérgica de Zorrilla desafió el vendaval evolutivo de la época.

Ahora, después de treinta y seis años de restauración, se origina la

misma cuestión sobre el tapete político del republicanismo español.

La Asamblea de 1903 verificada para producir la revolución, sumó todas las fuerzas de nuestro partido constituyendo la llamada Unión Republicana.

A ella acudieron las dos tendencias deseosas de acabar con la monarquía.

Después la Unión Republicana se desvió de su cauce natural, siguió derroteros distintos a aquellos para los que fué creada y fracasó por completo, después de la dimisión del jefe, recobrando los organismos que la integraban su personalidad y su completa libertad de acción.

Desde este momento la Unión Republicana ya no fué unión, fué desunión.

Y hoy más pujante que nunca se acentúa esta división honda y eficaz para la vida y desarrollo del partido republicano.

La experiencia de esos treinta y cinco años amachambrados a la evolución, ha gastado por completo tal procedimiento.

La brillante juventud que acude al ejército republicano repleta de lucha, plétorica de vida, ansía la Revolución como único medio para instaurar la República en España.

Desde hoy en adelante formaremos un ejército, el republicano, pero en este ejército habrá vanguardia y retaguardia.

Los radicales, los revolucionarios los jóvenes de alma ó de cuerpo sentarán plaza en la vanguardia del ejército de la República.

Y detrás, formando cola, los sedentarios, los cómodos, los evolutivos.

Alcoy alzó bandera revolucionaria y radical. Alcoy sigue en la vanguardia.

Y mañana, cuando marchemos toda la avalancha revolucionaria nacional hacia la lucha, emplazaremos a los evolutivos para después de la victoria y les diremos, ahí está nuestra obra.

Somos revolucionarios por muchos conceptos.

Queremos que se contemporee la frase de «ya no hay pirineos»; queremos que nuestra patria no marche llevada del ronzal por la Europa culta, sino que forme legión en el concierto internacional de las naciones progresivas.

En el circo europeo se mira a España como fiera desdentada y sin uñas.

Y como queremos que esto acabe y acabe pronto, por eso somos revolucionarios.

Sonó la hora en el reloj de la vida del evolucionismo republicano.

Las almas ansiosas de redención forman a nuestro lado, nos esperan en la contienda. Tan solo los corazones viciados huyen a esconderse en sus guaridas, en sus antros ratoniles.

Marchemos con la frente alta a derrocar la monarquía, baldón de ignominia para la patria y gritemos: ¡Viva la República!

OSCAR FUENTES.

Toque de atención

S. Alcalde:

Ignora V. S. que en el cuerpo de la Guardia Municipal hay individuos que buscan testigos falsos para denunciar a ciudadanos inocentes, con motivo de los sucesos de Julio?

Nosotros tenemos entendido que se le ha comunicado por conducto de personas respetables, y que hasta la fecha no se ha tomado determinación alguna contra esos individuos.

En nombre del pueblo ofendido pedimos justicia, encareciendo se lleve pronto a efecto el castigo de los guardias que probablemente sean culpables, para evitarnos la dolorosa necesidad de sacar a la vergüenza miserias que deshonrarían en el concepto público el principio de autoridad.

Por la amnistía

Apenas fué arrojado del poder el impulsivo correligionario de Juan Franco, cesó en el castillo maldito la procesión de la muerte; a cientos de ciudadanos honrados les abrieron las puertas de la cárcel para que volviesen a reunirse con sus idolatradas familias.

Con la subida de los liberales al poder, hemos entrado en un período de tolerancia y de relativa libertad personal, y conseguido calmar la indignación de toda la Europa culta.

¿Durará mucho este bienestar? ¿Daremos en lo sucesivo afirmar que vivimos bajo un régimen constitucional donde la libertad es la esencia de la vida? ¿Se respetará el derecho del ciudadano en sus múltiples manifestaciones? ¿Cumplirá el Sr. Moret los compromisos que contrajo con la opinión libre del país? ¿Habrá amnistía? ¿Serán indultados los condenados por los sucesos de Julio?

¿No se impondrá la reacción que impere el criterio de Maura y buenos deseos de los liberales se trelen sobre la valla formidable clericalismo? Ya que no se fusilarán enviando a los revolucionarios a que pueblen los presidios que allí apuren las heces de la patria y del dolor? ¿Serán tan desgraciados como los obreros de Alcoy y Valle?

Todas estas dudas se amontonan sobre nuestra mente y día tras día atormentan porque el ilustre Sr. D. Práxedes no ha tenido la altura de ser condenado por defender las libertades patrias, ni sabe las amarguras del presidio.

Para no parecerse en nada a los clericales, es preciso ser más humano con nuestros semejantes.

Lo ocurrido en Barcelona, nuevo en la historia de nuestro país, ni tiene punto de comparación con lo que ocurrió el año 1835 en la secuencia de aquél memorable día del gran Mendizábal. Lo de Barcelona ha sido un desahogo natural de un pueblo vejado, oprimido, que cree que de la culpa de su malestar la culpa la tienen los conventos y sus moradores.

Los catalanes no han olvidado todavía la pérdida del Archipiélago de Mallorca, y que los culpables solo fueran frailes. Entonces por complacer

Noticias

Desde el miércoles último, se encuentra en esta población el notable profesor de música D. Luís Ayllón, hermano de nuestro querido amigo el músico de primera del regimiento de Vizcaya, D. Bernardo.

El Sr. Ayllón (D. Luís) ganó hace pocos días en reñidísimas oposiciones, el primer premio del conservatorio de Madrid, cuyo triunfo ha sido muy comentado por la prensa madrileña, debido á que muy pocas veces se ha concedido dicho premio á quien como el Sr. Ayllón, no iba precedido de recomendación alguna.

La Redacción de FRATERNIDAD le saluda dándole su más cordial enhorabuena.

Durá y Compañía

TALLERES DE FOTOGRAFADO

MADERA, 8.—MADRID

El *bloque* de las izquierdas ha dado un resultado magnífico en algunas poblaciones de España. La lucha sostenida contra los elementos de la derecha ha sido tenaz, encarnizada.

Pamplona, por ejemplo, ha dado una prueba de civismo y de amor entrañable á la libertad; y si no fuera porque nos consta que ahora están recogiendo los liberales navarros la simiente sembrada por el fundador del «Porvenir Navarro», Sr. Lacort, hasta hubiéramos llegado á dudar que, en días tristes para España haya sido Navarra la principal fortaleza de las hordas carlistas.

Pamplona hasta hace pocos años estaba en poder de los carlistas y de los íntegros; pero bastó que el ilustre revolucionario hiciera una llamada á todos los liberales, para que en contados años, se apoderaran del Consejo de la Ciudad los elementos del bloque republicano-liberal.

En las últimas elecciones, después de una campaña de difamación sostenida por los libelos reaccionarios «El Pensamiento Navarro» y «La Tradición Navarra» contra la candidatura liberal-republicana, ésta ha triunfado sobre la reaccionaria, compuesta de carlistas, íntegros, ligeros, defensa social y conservadores juntos.

Muy bien por nuestros amigos de Pamplona. Así se hace labor liberal.



Imp.—P. Payá. «Viaducto»

el número de bajas es, en total, el que él enumeró, ó sea alrededor de unas 300 entre muertos y heridos...

Ahora se han publicado los datos oficiales, y resulta que las bajas fueron: un general, 68 jefes y oficiales y 978 individuos de tropa, total, 1.046 bajas.

Si en esto, que debía comprobarse tarde ó temprano, mintió aquel gobierno con tal descaro, secundado por los periódicos clericales, ¿cómo no creer que faltó á la verdad al darnos por aquellos mismos días la noticia de las víctimas que había habido en Barcelona, á sabiendas de que no existía posibilidad de comprobarla?

Gobernar mintiendo y defenderse calumniando, fué siempre la especialidad de los clericales.

Supongo que los futuros diputados republicanos tocarán este punto en cuanto juren el cargo. Es quizás el más abrumador que puede echarse encima á los que engañaron á España al dar cuenta de las bajas habidas en el Barranco del Lobo.

COSILLAS

„Para la verdad y la libertad, el eclipse es una excelente prueba.“

Esa frase de Víctor Hugo es exactísima. Si los conservadores clericales no exageran tanto la nota, estábamos ya casi á punto de olvidar nos de lo mucho que la libertad vale.

Sin embargo, hay que comportarnos de manera que sea imposible otro eclipse, no vayamos á habituarnos.

La costumbre es el peor de los tiranos.

La plaga mayor de España son los demócratas que protegen á la Iglesia. Ellos hacen posibles todas las reacciones.

Nunca me cansaré de repetirlo. ¿Demócrata y católico? Mentira; ó se es una de las dos cosas, ó ninguna. ¿Pero ambas á la vez? Imposible. Les convendrá aparentarlo, vivirán de eso; pero será una farsa indigna.

Es en lo único en que estoy conforme con los neos mas rabiosos.

(De El Motín)

Este periódico se vende en el taller de encuadernación de

Romualdo Segura

San Nicolás, 4.—ALCOY

Ya vista la protesta que en todas partes se hizo, fruto de la indignación que la muerte del fundador de la *Escuela Moderna* ha ocasionado, y no considerándose bastante vengados, sin respeto de ninguna especie ni á lo sagrado, ni á lo humano, se remontan cual bandada de fatídicos cuervos, llevándose á girones, trozos de aquella alma que en vida tanto trabajó por la futura sociedad libre, regida por la justicia y el amor.

Ellos dicen, con el fin de que Ferrer no sea considerado como mártir de la intolerancia religiosa, que fué un asesino, único responsable de los sucesos sangrientos desarrollados en la región catalana; pero nosotros les contestamos que Ferrer fué un mártir de los que gloriosamente pasarán á las páginas de la historia.

Y ahora cuando ven que España abomina del clericalismo, rechazando con dignidad sus planes reaccionarios y despóticos; cuando ven que el pueblo español quiere vivir por la libertad y para la libertad, tratan de extraviarle con engañosas propagandas.

Pero todo cuanto hagan ha de resultar inútil; el pueblo á todos nos conoce y sabe demasiado quiénes son ellos y quiénes somos nosotros; y sabiéndolo ayuda con sus fuerzas á las del gran partido republicano, dispuesto á llevar á cabo con su cooperación la gloriosa jornada que ha de redimir al pueblo de tantos holgazanes como le engañan y oprimen, en nombre de un Dios todo dulzura y amor...

EDUARDO MARUENDA.

Mentira oficial

Varios periódicos dijeron á raíz del combate del 27 de Julio en el Riff, que había tenido el Ejército más de 500 bajas.

El gobierno y los periódicos conservadores lo desmintieron indignados, insultando á los que lo decían, y presentando como telegrama del general Marina la nota siguiente:

«Las bajas entre muertos y heridos de oficiales y tropa comprobadas hasta ahora, pasan de doscientas».

Los periódicos insistieron y el gobierno publicó esta otra nota:

«Al tener noticia el general Linares de que había circulado el rumor haciendo ascender á 700 las bajas del combate del 27, pidió inmediata rectificación, y anoche la recibió de Melilla.

El general Marina le dice que

... se sacrificó al joven y herido...

... y hoy, por un hecho parecido,...

... ha sacrificado á Ferrer.

... Ambos sacrificios se llevan á cabo...

... estando en el poder los conservadores.

... por eso el pueblo odia tanto á la...

... inmolado infinidad de preciosas...

... liberales, ya que no pueden...

... el inmenso daño que los clericales...

... han hecho durante el tiempo...

... han sido poder, vienen obligados á...

... una satisfacción cumplida al pue...

... liberal español.

... precisa hacer constar que la...

... de Barcelona no amparó el...

... ni violó ni asesinó á nadie;

... ni incendiar conventos, por...

... los crean un obstáculo para la vi...

... ciertas industrias y para el des...

... vimiento de las ideas progresi...

... cambio los carlistas entraron á...

... en algunas regiones de España...

... aron, é incendiaron, y asesina...

... ejército liberal, y por todo cas...

... les reconoció la graduación á...

... de la paz deseada por todos los...

... españoles.

... hasta fué muy humano con todos...

... incoherentes; séanlo, también, sus...

... res, y se lo agradecerán todos...

... antes de la libertad y de la jus...

... y con ello realizarán una obra...

... or y de humanidad.

NEÓFITO PROGRESO

Vá España

políticos de la España po-
miserable, de la España de
y monjas, quieren quitarle
ancia al avance del pueblo
l, de la España que pertene-
cultura y á la libertad.

do se preocupan, menos de
er sus ideas religiosas como
gico, con el ejemplo; pero
ellos es tan deplorable, que
a á las gentes sensatas y en-
fé de los que todavía no han
sus almas á la razón. Y

ahora que poco á poco se
pa de las manos su antigua
erancia, defienden la reli-
un Dios todo dulzura y
sangre y á fuego, como de-
el material sustento de la
nombre más tosco y vulgar.

las circunstancias que
a España, procuran ellos
propaganda, difundir sus
sentimientos. Cuando el

Maura acabó con Ferrer,
onándoles aquel triunfo
perado, sintieron poseñ-
na alegría de las que nunca
soñado, aunque hacía ya
empo que lo deseaban; has-

quien celebró aquel hecho
so con un espléndido y rico
servido con manjares
olizaban la cabeza del hon-
lto Ferrer.

CLERICALERIAS

Cura y curandero

Con esos presbíteros no ganamos para sorpresas.

Cuando menos se piensa nos resulta poeta uno del ramo, otro torero, éste cultiva alcachofas, aquel recorta figuritas de papel.

Cada uno tiene una ó varias aptitudes especiales, aparte de la común de decir misa y predicar á ratos.

¿Quién había de sospechar que el de Morata de Jiloca tuviese tan buena mano para expulsar las lombrices de los niños?

Y, sin embargo, es su fuerte. ¡Con qué sencillez expulsa esos bichitos!

Se le presenta una devota del país ó extranjera y le dice:

—Señor cura: Aquí traigo este chico para que le quite usted eso.

—Si, hija, si—responde el páter,—yo se lo quitaré. A ver, téñele tieso, que le voy á rezar la oración que he compuesto á San Antonio, y verás qué pronto queda más limpio que lo estaban mis bolsillos antes de hacer yo este descubrimiento. ¡Ah! procura que no se rasque entre tanto las narices, porque para invocar á los santos hace falta mucha formalidad.

Y una vez puestos en facha la madre y el chico, el cura les suelta esta sarta de latines... por aproximación:

“Oratio Sancti Antonii de Padua, pro infirmitate lumbricorum.”

Al llegar aquí escupe y continúa:

“Potestas Dei Patris, Sapientia Dei Filii, Virtutes Spiritus Sancti liberet, et sanct te ab infirmitate lumbricorum, et statim exeant de corpore tuo, et convertantur in aquam in honorem Sancti Antonii de Padua confessoris; dum appropriat superte nocentes, ut edant carnes tuas, ip si infirmate sunt, et ceciderunt. Fiat Fiat Fiat Jesus Maria. Amen.”

Como quien dice: ¡Anda, chúpate esa!

Ultimamente parece que se ha cansado de hacer experimentos ó le han cansado ya las beatas con sus chinchorrerías, y ha comisionado al sacris para que haga coplas de la oracioncita y las reparta á los fieles.

No sé á cómo cobrará por cada una, pues la que tengo á la vista me la ha remitido una beata, garantizándome su eficacia, tanto para niños como para adultos. “No lo querrá usted creer, añade, pero con la fórmula del señor cura de Morata he arrojado todo lo que tenia en el cuerpo. Hágame el favor de reproducirla en su periódico para alivio de tantas y tantas devotas como necesitarán arrojar de sí tan molesto alojado.”

Queda complacida la comunicante.

Pueblo fanatizado

Desde un balcón del Ayuntamiento de Castroverde del Campo gritaba un Fraile con toda la fuerza de sus pulmones el día de la Inmaculada:

“¡Viva Cristo rey! ¡Viva nuestra reina de cielos y tierra!” Y añadía furioso, dirigiéndose á los borregos que le escuchaban: “¿Defenderéis el poder de esos reyes hasta derramar la última gota de sangre?” — ¡Si!, contestaron los menos; los demás callaron.

Es un gusto vivir en Castroverde; rogativas, peticiones diarias, misas, sermones, comuniones, etcétera, etc.; no se respira más que fanatismo é hipocresía. Hasta le han puesto á la plaza Mayor el nombre de plaza de la Inmaculada Concepción y tratan de sustituir en la Casa Consistorial el retrato del rey por el de San Ignacio de Loyola.

Ya en este terreno, propongo á las mujeres guapas del pueblo que sustituya cada una á su marido por un fraile.

Si es que no lo hubieren hecho ya, según es hoy uso y costumbre en aquellos pueblos donde los hombres consienten que sus mujeres vivan en las iglesias más que en sus casas.

JOSÉ NAKENS

Despertemos ya

No queríamos molestaros diciéndoos lo que harto sabemos ya. lo que todos estamos al alcance de comprender; que ya es hora de que toda la masa obrera despierte al glorioso grito de Libertad y Progreso.

CÁNDIDO VAL

E. MARTINEZ BAYARRI

CASA FUNDADA EN 1860

“La Fuente del Oro,, “París-Madrid,,

Fábrica y Talleres de sombrerería gorrería y boinas para Caballeros, Mocitos y Niños.

Mosén Torregrosa, 2 (antes Vall)

Junto á la Fuente del Oro

Novedades en Sombrerería y Gorrería para caballeros y mocitos de las mas acreditadas casas Extranjeras y de las del País, de Madrid, Barcelona y Andaluzas; así como fabricación propia, y para Empleados, cuerpos armados, Músicas, Clero, fiestas y Teatros. Se admiten encargos y reformas de todo el ramo.—Precios sin competencia.—Junto á la Fuente del Oro.

Exposiciones Dominicales.—Entrada Libre

TINTURA DE ARROYO

El mejor preparado por Arroyo para restablecer progresivamente á los cabellos blancos su primitivo color.

SE VENDE EN LA

DROGUERÍA DE EL SOLDADO DE JUAN BOTELLA REIG

El Aguila

Saldos en toda clase de tejidos Primera y única casa dedicada á este negocio.—Barato permanente Surtidos en toda clase de géneros

El Aguila es la casa que vende más barato Ventas al contado.—Precio fijo.—Polavieja, 5

Bazar de modas, altas novedades de París en sombrerería y otros similares para señoras señoritas, niñas y niños.

Polavieja, 2 (junto al Palacio Consistorial)

Casa especial y única en esta Ciudad para Modas y sombreros de señora y niños. Modelos directos de París; gran fantasía. Especialidades en Peltería, Mercería y otros artículos como cuellos, boas, guantes, cinturones corbatas, velos, automóvil, gorras y gorritas para niñas y niños; manguitos, flores, plumas, cintas, gasas broches terciopelos fornituras en todo el ramo para Modistería. Bien montado obrador, presupuestos económicos. PRECIO FIJO

Rosa la Viuda Casa de comidas y Viajeros de Antonio Llavina

Es la mejor de Alicante en su género Servicio económico y esmeradísimo 12, San Fernando, 12.—ALICANTE

Petit Lardhy CASA DE VIAJEROS

Servicio esmerado y económico 4, Polavieja, 4.—ALCOY

Cepillo impregnado

Deja perfectamente blancos los dientes en un minuto

Se garantiza que es INOFENSIVO.—Patente en 14 diferentes países.—No es más caro que un cepillo ordinario para los dientes.—PRECIO: ptas. 1. En todas partes ha obtenido gran éxito lo atestiguado por gran número de certificados. Cada cepillo viene con una bolsa cerrada y que lleva el timbre: Cepillo impregnado patent: Krause.

Punto de venta en Alcoy: Miguel Masía-Polavieja

LA JAPONES

Fábrica de limonadas gase

Y AGUA DE SELTZ—ARIAS MIRANDA, 32

Servicio á domicilio por abono de 12

Una docena limonadas 1'25 pes
.. .. sifones 1'80

Imprenta y Papelería

PAULINO PA

Viaducto Canalejas.—Alcoy